

Crónica Internacional

El informe de la S. de las N.

No es difícil recordar cómo pasó a la Sociedad de las Naciones el asunto de la Alta Silesia. En esta probatura había un terrible peligro para el prestigio y la eficacia futura de aquel organismo internacional. Su informe—pedido por el Consejo Supremo interalado—hubiera podido muy bien no agradar a todos. Pero, principalmente, el mal estaba en que la oposición partía de Estados fuertes como Francia o Inglaterra. En el caso de que la opinión de la Sociedad de las Naciones no fuera tomada como norma aplicable en la distribución de territorio silesiano, dicha Sociedad perdería todas las posibilidades de consolidarse y de actuar eficazmente en las relaciones estatales del mundo. Pero el informe que después de muchos días de trabajo ha transmitido a Mr. Briand la comisión formada por cuatro representantes de Estados neutrales, tiene ya la adhesión de los componentes del Consejo Supremo interalado. Poco tiempo duró la inquietud por lo que pudiera decidir Inglaterra. Se esperaba, no obstante, que el dictamen redactado en Ginebra tendría la hostilidad de los gobernantes de Londres. Los cuatro han trazado una línea divisoria de la Alta Silesia que no es ni la del condé Sforza—administrador de Negocios extranjeros de Italia—ni la propugnada por Lloyd George, ni la que en un principio adoptó Briand. Este, en sus discusiones del Consejo Supremo interalado, se vino a abandonar los respectivos proyectos y buscar una solución intermedia. Como la diferencia de criterio afectaba a la totalidad y no a una pequeña parte, la coincidencia se buscó inútilmente. La Sociedad de las Naciones pro-

pone la división de la Alta Silesia en una forma que los alemanes juzgan completamente desfavorable para ellos. En realidad, la solución transaccional de los cuatro puede decirse que beneficia más a Polonia que a Alemania: Polonia tenía el pleito perdido, y solamente la obstinación de Francia pudo conseguir que la tesis inglesa de la indivisibilidad del triángulo industrial, y por tanto, su adjudicación íntegra a Alemania, se modificase en el sentido contrario. Aun que Alemania reclamaba la totalidad del triángulo industrial, los proyectos de partición inglesa eran de su agrado y la hicieron concebir esperanzas en su aplicación definitiva. No es extraño, pues, lo que sucede políticamente a Alemania. Cuando se dió la noticia de que el informe de la Sociedad de las Naciones estaba terminado y de la significación que tenía para las dos partes litigantes, la vida política alemana se intensificó enormemente. El gobierno Weimar se encuentra en una situación apurada, y es casi segura su dimisión. Tanto los nacionalistas como los partidos de izquierda encuentran injusta la solución del problema silesiano. En la lucha entre unos y otros, las declaraciones sobre este punto eran exactamente iguales. Se atribuye el propósito al gobierno Weimar de dimitir y hacer antes unas declaraciones sobre el Tratado de Versalles, denunciándolo, sobre el cumplimiento de las obligaciones alemanas. Después le sucedería un gobierno derechista. Pero seguramente, la reflexión ordenará las cosas de distinta manera, aun cuando predomine la nota detonante. JOAN CARDONA.

Noticias e impresiones

España en el Riff

Las aguas de Melilla

Al decir de Melilla, debe entenderse de toda la zona de África, cuya ocupación nos fué adjudicada en el Convenio de Algeciras. Reunido un gran contingente de tropas en aquella parte del Riff y activadas las operaciones de reconquista, solo se habla y se comenta la acción puramente militar, dentro del cuadro de prohibiciones; pero nada se dice de lo que se considera secundario, y que yo entiendo es lo principal, o sea el primer factor en toda guerra: la alimentación y los cuidados higiénicos del soldado. En este sentido, en el ministerio de la Guerra se guarda una reserva impenetrable, hasta el punto de que muchos lo interpretarán por pasividad, incuria o abandono; pero yo tengo motivos para afirmar que es todo lo contrario, y que quizá la alimentación y el cuidado de la tropa merezcan atención preferente por parte del Gobierno... (y conste que no soy político). Como es natural que yo esté encarrilado en mi proyecto de abastecimiento de agua potable, en la debida cantidad y calidad, a todos los campamentos que en la africana tierra vierten su sangre en defensa de la bandera nacional, lógico es que ponga el mayor interés en seguir paso a paso cuanto se hace para normalizar lo que pudiera llamarse situación hidrútica de la campaña, y para ello he encontrado y encuentro todas las facilidades en el ministerio, donde las diferentes partes que integran mi citado proyecto se estudian y resuelven con el interés que merece el problema, hoy por hoy que a mi respecto, sino por lo que en él está seleccionado y recopilado cuanto los gobiernos de las potencias beligerantes han hecho en la última guerra mundial para abastecer de agua a sus tropas. Con esto que dejo apuntado no creo que falte a la reserva impuesta por la prohibición, ni entiendo juzgarla de exagerada. Pero bueno es que el país sepa que en África se trabaja con gran actividad para que el soldado esté perfectamente atendido y que deje de sufrir los martirios de la sed, enemigo tan temible como los propios rifles. Claro está que no se ha llegado a la perfección; pero hacia ella se marcha, para lo cual, justo es decirlo, el Gobierno no regatea los medios ni los técnicos su trabajo. Me permito afirmar en mi proyecto que el cloruro de sodio, que se encuentra en casi todas las aguas de nuestra zona de influencia, procedían de filtraciones del mar, por un terreno muy poroso, asentado sobre un lecho de roca, y así parece que ya está plenamente confirmado. La heterogeneidad del problema nace de las diferencias de las aguas, según el punto de su procedencia, y esta labor requiere mucho tacto y mucho cuidado. Véase un ejemplo: Una muestra de agua tomada de un pozo nuevo, abierto en la casa donde se halla instalada la Central de Telegrafos, en la calle de Canalejas, da el siguiente resultado: Aspecto, completamente limpio; color, ninguno; olor, ninguno; sabor, casi insípido; reacción, alcalina; densidad, 1,002; grado hidrométrico, total, 29; grado persistente, 27-5; hervida, 21; ácido nítrico, indicios; materia orgánica, 0,00136; cloro, 0,418. Contiene pequeños fragmentos de hierro oxidado, sílice, carbonato de cal, fibras vegetales y algunas algas incolores. Como se ve, esta agua lo que tiene que corregir, después del filtraje, es el pequeño exceso de ácido nítrico, porque la graduación hidrométrica es inferior a la de las muchas otras que se están bebiendo como buenas, incluso las de alta presión que consumimos en Valencia. Es de creer que todas las perforaciones que se practiquen en la zona en que está comprendida la calle de Canalejas descubran agua semejante a la del pozo de la Central de Telegrafos. Me consta, además, que el ilustrado cónsul de Finlandia, don Carlos Antonio Talavera, con un altruismo que le honra mucho, ha ofrecido al alto comisario, general Berenguer, y al ingeniero don Horacio Benabou, un magnífico aparato eléctrico que posee denominado Termostato Brown para el descubrimiento de aguas subterráneas; poniéndose a disposición de dichas autoridades para ir personalmente a Melilla a enseñar el manejo del instrumento. De todos modos, entre lo que se ha hecho, lo que se está haciendo y lo que se hará, la situación—por lo que al agua se refiere—ha mejorado mucho, y ello se refleja en la salud del soldado, que muy pronto se verá casi absolutamente libre del paludismo y de las enfermedades infecciosas, que tantas bajas han originado en nuestras tropas. LUIS GIL SUÑELERA.

El parte oficial del alto comisario facilitado anoche a los periodistas dice así: "El alto comisario participa que no ocurre novedad en los territorios de Tetuán, Melilla, Ceuta y Larache." Comunican de Ceuta que el general Berenguer marchó a Xauen, con objeto de revisar aquella guarnición. Su estancia en Xauen parece que está relacionada con la iniciación de las anunciadas operaciones de seguridad. Se dice que el viaje del general Berenguer a Xauen obedece a que el hermano de Abd-el-Krim marchó de propaganda a dicha zona. Se añade que ya ha atravesado los territorios de Senahaya y Yebala, llegando a Xauen. La paralización de las operaciones en la zona de Melilla hace que sean tomadas como verídicas estas informaciones, y que las operaciones que se anuncian comenzarán en breve. Anteaayer tarde estuvo el general Berenguer en el palacio del Jefe, siendo invitado a un te de honor para festejar los éxitos en Melilla. El general Berenguer refirió las operaciones en los territorios ocupados, y elogió el comportamiento del Ejército y de las tropas indígenas. El jefe, con entusiasmo, exaltó el heroísmo de los españoles en los campos de Melilla. Expresó la seguridad de que la campaña continuará con éxitos decisivos, aplicándose a los rebeldes el castigo que merece su traición. Ha quedado instalado el Gabinete telegráfico para mantener comunicación constante directa con las tres comandancias generales y el ministerio de la Guerra. Ayer continuó la tranquilidad en todo el territorio. Un despacho de Melilla comunica las siguientes impresiones: Parece haberse descubierto que Abd-el-Krim tenía agenciado un sueldo en Melilla para desprestigiar nuestra acción en el campo, señalando como culpables de lo ocurrido a las tropas indígenas, a fin de lograr el desprestigio de la acción de éstas, influyendo en las tropas y predisponiéndolas contra ellas. Hay que tener en cuenta que los indígenas que quedaron a nuestro lado después de los sucesos de julio, fué por su expresa voluntad, y no se han reclutado más desde entonces. Recordarse a este propósito que cuando se licenciaran los Regulares indígenas de Nador, por orden del alto mando entregaron a sus oficiales los fusiles y las municiones que tenían. Melilla.—Comienza a conocerse en la plaza la labor del prestigioso jefe de Benibuir. Parece que por su gestión quedó a salvo parte de la guarnición de Dar-Chebani. Dicho jefe no se ha sumado a la rebelión y ha permanecido indiferente al movimiento de la harka. Ha escrito una misteriosa carta en la que promete entregar todo el material de guerra que posee. En otra carta anuncia que prepara una gran sorpresa. Cuida, mediante una guardia armada, que los rebeldes no lleguen a aquella parte del poblado, en donde están sus posiciones. Según noticias fidedignas, los prisioneros que retiene en su poder Abd-el-Krim son los siguientes: Procedentes de Monte Arrui, general don Felipe Navarro; teniente coronel de San Fernando, don Eduard Pérez Ortiz; comandante de Caballería de Alcántara, don José Gómez Zaragoza; capitán de Estado Mayor, don Sigrifido Sáinz; capitán de Ingenieros, don Jesús Aguirre; de la policía indígena, teniente don Francisco Arvelo; del regimiento de África, capitán don Alfredo Correa; de Artillería, los tenientes don Antonio Enríquez y don Esteban Golaberto; y de la policía, el sargento don José Alegría. De Bu Imeyan: Capitanes don Ricardo Sánchez Canals y don José del Rey; del regimiento de Cebrillo, capitán don Luis Salto; tenientes don Martín Elvira y don José Villegas, de policía, y don Antonio Vázquez, médico (evadido). De varios sitios: Tenientes don Luis Casado, del regimiento de Cebrillo; don Manuel Ibarra, del de Melilla; don José Camacho y don Baltasar Gómez, del de San Fernando; don Emilio Sánchez Castaños, de Artillería; don Francisco Núñez Caballero, de la brigada disciplinaria; Maroto Pérez del Pulgar, del regimiento de Alcántara; Aparicio y Manuel Vivanco, de aviación; oficial segundo don Rafael Ortega, y soldados Juan Granado, del regimiento de Melilla, y Esmeraldo y Fernández, de la brigada disciplinaria; Antonio Molina, cantinero; te-

mientos don Julio Nieto, del regimiento de Melilla, y don Angel Rucaba, de policía. De Dar Quebdani: Coronel don Silverio Araujo; teniente coronel don Manuel López Gómez; comandante don Rafael Sáinz; capitán don Antonio de la Rocha, don Juan de Ozueta y don Macario Barcozes; tenientes don Manuel Saraza, don José Oyana, don Humberto Padura, don Luis Ayuso, y doctor don Fernando Serrano, de Melilla; capitán don Víctor Álvarez Grillo y teniente don Joaquín Vellón, de Artillería; teniente don Ricardo Martí, de Intendencia; soldados José Serentel, Valeriano Mauro y Aureliano Jiménez, de Melilla, y soldado Tomás Espinosa, de Artillería. De Dar Bizian: Capitán don Narciso Sánchez Aparicio, tenientes don Juan Garigosa, don José González Arrimandi y don Juan Martínez, de Melilla. De Zelúan: Teniente don Julián Troncoso, de Alcántara; don Enrique Dalías, de Regulares; don Manuel Civantos, de policía; don Antonio Ruedas, intérprete; don Fernando Jiménez Pajarero, páisano; soldado José Armero, de Cebrillo, y cabo Tiburcio de Pablo, de Alcántara. Organizada por la Asociación de Empleados y Obreros Municipales, se celebró a última hora de la tarde de ayer una sesión de cine en el Hospital militar de San Antonio, exhibiéndose en la pantalla un selecto programa. El concejal de este Ayuntamiento y propietario del Cine Moderno don Elias Cortés, al enterarse de los propósitos de la citada Asociación, ofreció espontáneamente, con un altruismo digno de todo elogio, el equipo completo para la proyección (pantalla, máquina, etc.) y sus operadores, entre ellos el experto técnico don Santiago Soler, cediendo asimismo la película sobre asuntos de Marruecos que se ha estrenado hoy en el Moderno y una corrida de toros. La casa Vilaseca y Ledesma cedió una película cómica de "El"; don Jesús López ortu, en dos partes, de Charlot; la casa Verdaguier otra muy graciosa, y don Francisco Roca otra película cómica. Para que nada faltara a la sesión, autorizó el que un notable sexteto, en el que figuraban los prestigiosos profesores señores Monzonis (violín) y Sorni (violoncello) y otros cuantos nombres la Asociación siente muy de veras no recordar, prestando todos ellos gustosamente su desinteresado concurso. El piano fué gratuitamente cedido por la Unión Grenina. Los enfermos pasaron una agradable velada, mostrando agradecidos a las cariñosas atenciones que reciben, debiendo añadir a las ya publicadas en días anteriores, la del señor Valero, propietario del hornopastelería del Paig, que se ha negado a recibir el importe de las pastas con que fueron obsequiados los enfermos el día de la Fiesta de la Raza, y la Compañía de Tranvías de Valencia al Cementerio, que tampoco ha querido percibir el importe del servicio prestado en dicho día por los tres tranvías que puso a disposición de la Asociación. Esta se complace en dar públicamente las gracias a cuantos han cooperado a sus propósitos, haciéndolos extensivos a la Electra Valenciana que ha cedido el fluido eléctrico para la sesión de cine y dió a la Asociación de Empleados y Obreros Municipales todo género de facilidades para dicho festejo. En la Cruz Roja de Valencia se han recibido para los heridos de África: De la señora viuda de don Justo Felgu, 50 pesetas; de la misma señora, 55 fundas de almohada; don Arturo Villena, 4 pesetas; don Vicente Tonda, 1; don Antonio Collado, 0,50; del ayuntamiento de Alboraya, 250; cepillos del Banco Hispano Americano, 39,55; del ayuntamiento de Puente la Higuera, 127,50; señor cura Fe Nuestra Señora del Rosario (Cabañal), 25; don Vicente Segarra, 20 litros de alcohol; don Adolfo Rey, 500 gramos cloroformo, 12 cepillos limpiapiñas, cinco piezas gasa y una caja seda catgut; doña Amparo Más de Soto, un molinillo de café, señoritas Paqueta y Anaparito Gosalbo, 20 almohadas de hilo; don Roberto Obiol Cervera, 12 pastillas de jabón; doña Salvadora Casanueva, 10 pastillas de jabón y 2 mulatas; don Francisco Castelló, 32 calzadores; 32 camisetas; doña María Catalán, 12 juegos café y 18 platos grandes; don Ceferino Ballesteros, 970 kilos de carbón, y don J. Galindo, 5 kilos de sémola y 6 de membrillo. Además la señora viuda de don Justo Felgu y don Arturo Descabro entregaron cinco pesetas a cada soldado hospitalizado, y doña Teresa y doña Asunción Brines también entregaron una peseta a cada uno.

El pan que pelagra

¡Pataqueta, no te vayas!

Otra vez el pan-pan de los hornos. ¡Viveven los horneros a "paquearnos"! Hemos quedado de acuerdo en el pan nuestro de cada día, pero otra vez quieren los horneros que el pan sea nuestro día sí, día no. ¡Para ello suben el precio. Somos muy tontos. Ellos dan una fórmula que si la aceptásemos estábamos salvados. Dicen ellos: —Al que le parezca caro que no lo compre. Y tienen razón. ¿Quién nos obliga a nosotros a declarar el pan artículo cotidiano y de primera necesidad? Luego somos muy torpes. (Comer pan, antes era agradable y fácil. Más tarde se puso la cosa fea, y ante las dificultades de adquirirlo, vino la clase de "pan de lujo". Que quede decir que el que come pan es un potentado. Actualmente, si se aceptan los nuevos precios, va a ser más fácil alcanzar una canonija que conseguir un rollo. Parece que no, pero esto es un asunto de mucha miga. Porque eso que llaman pan, y que mordernos con verdadero coraje, casi cotidianamente, solo tiene de pan la corteza. Abrir en canal una pataqueta es destapar una sorpresa de diez céntimos. No salen más que paciencias. Entre que la harina es de moniato, el agua de lluvia y el peso tuberculoso, la pobre pataqueta está reb-

jada a la categoría de sal de higuera, de sifato amónico, de calomelano turco o de ricino purgante. (Todos están de acuerdo en que la pataqueta es un laxante. Y esto es un dolor. La pataqueta se va. ¡Pataqueta, no te vayas! Tú eres la única que conservas el tipo de la raza. El rollo pasó al museo. La no ser en alguna exposición de pinturas, no se ve uno. El bollet pasó a la historia. Se le considera contemporáneo de los almohades. ¡Pero de los almohades más duros, en su clase. Solo la pataqueta nos queda oficialmente. Y si aprietan un poquito más, la ahogan y nos quedamos sin ella. Y eso, no. Nos rebelamos. Tengan en cuenta que pronto vendrán esas sabrosas habas, cuya colaboración con la pataqueta fué tan celebrada. El comer "entrepán" es muy sabroso y muy valenciano. La pataqueta es el último baluarte que perdemos. El pan por kilos es anodino, municipal, antipático. No nos da vergüenza decirlo: estamos enamorados de la pataqueta, y la defendemos. Aunque luego, de gusto, la tumbemos a bocados. Porque es que, rellena de "cosas", ¡está para comerse! F. HERNÁNDEZ-CASAJUANA.

Ecos y comentarios

El director de "La Publicidad"

En la ciudad de Valencia apenas se lee "La Publicidad", por lo cual no creamos ocioso decir que este periódico barcelonés es un diario que mantiene un criterio propio sobre todas las cuestiones internacionales, cosa rara en España, y que publica por la noche una edición bilingüe que es una delicia, comparada sobre todo con la sequedad y acartonamiento de la prensa madrileña. Pues bien: hace unos cuantos días murió su director, Román Jori, espíritu ágil, amante de la democracia y embebecido de fructífera ilustración. Y ahora han nombrado para que le sustituya a Miguel Durán y Tortajada. Miguel Durán y Tortajada es valenciano y nacionalista. En lengua valenciana ha publicado dos libros de poesías ágiles y vibrantes y otros trabajos. Y por no acomodarse a las arbitrariedades del centralismo, fué despedido a París. Ahora acaba de conseguir un éxito latín que negociarse.

Latín y bastones de mando

La importancia del latín en España decrece rápidamente. En tiempos de Leopoldo Alas ya se expresaba esa queja. Ahora puede repetirse con mayor motivo. Ya casi no se emplea más que para menudencias y para fabricar algún chiste, seguramente inferior a aquel que hizo cierto individuo para burlarse de otros.

Manducare mi flumen illorum

¿O lo que es "sigual"? ¿Como morio de ellos? También se emplea en ciertos casos especialísimos, uno de los cuales se ha realizado hace unos días en Barcelona. Un grupo de Societades y particulares regala sendos bastones de mando al bizarro general Martínez Anido y al seguramente no menos bizarro general Arlequín. En los bastones se había de poner la correspondiente inscripción. Pero ¿cómo? ¿en catalán o en castellano? Esa es la cuestión que inmediatamente se planteó. Y entonces tendrían una luminosa idea. En una sesión pasaron las palabras: "Bastón in perpetuum grata." En el otro: "Salus populi suprema lex." Para eso sirve actualmente el latín.

Juventut Valencianista

Es convoca a junta directiva per a demà divendres, a les set i mitja de la vesprada, en el domicili social, Barques, 17. Se recorda al mateix temps a tots els socis que el proper diumenge 23, a les onze del matí, tindrà lloc la junta general convocada.

La cuestión del pan

En el Ayuntamiento se ha tenido noticia de numerosas coacciones ejercidas por los patronos panaderos, e inmediatamente se han puesto en conocimiento del Gobernador civil a los efectos procedentes. En el negociado de Subsistencias del Ayuntamiento se han inscrito numerosos obreros para trabajar en los hornos de que se incaute la Corporación municipal.

La incógnita de la incautación de los hornos era hoy la actitud que adoptarán los obreros panaderos. Acerca de este extremo, nada sabía a las dos de la tarde el Gobernador civil, y para conocer detalles pensaba conferenciar esta tarde con el Alcalde. Desde luego, si contra lo que se espera, los obreros se pusieran del lado de los patronos y secundasen la huelga, esta tendría carácter ilegal y en materia alguna la consentiría.

Hoy ha visitado al Alcalde una comisión de panaderos

Hoy ha visitado al Alcalde una comisión de panaderos de los poblados marítimos, para ofrecerse a trabajar si el Ayuntamiento se incauta de los hornos, y rogar a sus compañeros que adopten la misma actitud. El señor Samper les ha manifestado que le completará su proceder, ya que se trata de una obra beneficiosa para todas las clases sociales de Valencia, y especialmente para los obreros.

AYUNTAMIENTO

Subasta

Bajo la presidencia del teniente de alcalde señor Cano, asistiendo el concejal señor Guillot y levantando acta el notario don Ramón Rodríguez, se ha celebrado la subasta del arbitrio sobre carruajes de plaza. Se le ha adjudicado a don Vicente Mora, por la cantidad de 16.401 pesetas.

Homensje

Una comisión de la Asociación de Maestros de la provincia ha visitado al Alcalde, entregándole una instancia, en la que solicitan se frotte con el nombre de Maestro Gozalbo, una de las calles del poblado del Cabañal. Según manifestaron, todos los gastos de rotulación se satisfarán por la Asociación y los antiguos y numerosos discípulos admiradores de la labor pedagógica del señor Gozalbo. El señor Samper les ha manifestado que se verá muy honrado el Ayuntamiento en acceder a tan legítima aspiración. La sesión de mañana (El orden del día consta de 25 dictámenes sin interés general.

En el Gobierno civil

Visitó esta mañana al señor Calvo Sotelo una comisión de dependientes de farmacia y droguerías, para rogarle que haga cumplir la jornada mercantil y persiga el intrusismo, ya que existen droguerías que expenden artículos que son de la exclusiva competencia de las farmacias. El Gobernador interesó de los comisionados que formularan las reclamaciones por escrito, hallándose decidido a evitar a toda costa el intrusismo.

En la entrevista que hemos celebrado esta mañana con el Gobernador civil, nos ha dicho que nada de particular ocurría. Como síntesis de su actuación durante el día, nos ha entregado una nota oficiosa, que dice así: "Dianamente llegan a mi despacho numerosas recomendaciones a favor de las personas a quienes han sido impuestas multas. Para conocimiento de los interesados, desea hacer constar que en lo sucesivo denegará toda condonación solicitada por medio de intermediarios políticos o amistosos. El que estime injusta o excesiva una multa, puede alzar se contra la misma por escrito razonado, y hechas las oportunas informaciones oficiales, serán resueltas estas reclamaciones como en cada caso sea de estricta justicia. Solo así podrán ser tramitadas estas peticiones con sujeción absoluta al criterio de rectitud igualitaria que me he propuesto aplicar en todo momento."

En la Diputación se han recibido 250 pesetas de Canet para la adquisición de una tienda de campaña, cuyo dinero es para el pago de parte de la misma. También Guaduasuar ha contribuido con una tienda.

Hoy ha marchado a Melilla, a incorporarse al batallón expedicionario del regimiento de Infantería de Guaduasuar, el sargento don Luis Piquer Montano, hijo de nuestro particular amigo el oficial de esta Capitana general don Vicente Piquer Llopis. Se le ha dispensado una cariñosa despedida. Le deseamos lleve feliz viaje y que la suerte le acompañe.

Nuestro estimado amigo el distinguido farmacéutico don Fernando García Gutzman (sucesor del doctor Greus) ha tenido la patriótica idea de poner a disposición de su jefe, el culto comandante don José Aguilera, para que lo emplee en lo que crea más conveniente, el haber que le corresponde como soldado movilizado con motivo de los sucesos de África, y al mismo tiempo surte gratuitamente a las clínicas de soldados enfermos de la Beneficencia y Misericordia.

Liquidación forzosa

POR DERRIBO en el comercio EL LLAURORET, Mercado, 8 y 9, y Linán, 1. A pesar del continuo aumento de los precios, se vende más barato que antes de la subida.



Tintas Wigty

Asul negra inmejorable. Venta: Papelería Viuda B. Valls, Pascual y Genis, y demás bien surtidas.

NOTICIAS

El tiempo se mantiene en la categoría de "Equilibrio en Sur", y aun que esta mañana han cruzado algunas nubes el espacio, el día ha sido sereno y luminoso.

La temperatura ha sido de 16° mínima en la madrugada, y 23° a las 5 de la tarde, y 27° a las 11 de la noche, dominando brisas del primer cuadrante.

La presión barométrica se mantiene en los 768 milímetros, y la humedad relativa es de 74°.

Hay ha recibido el señor Arzobispo gran número de visitas, entre ellas las de varios curas párrocos recientemente posesionados de sus parroquias, que han acudido a ofrecerle sus respetos.

Esta tarde, como ya dijimos, ha visitado las Escuelas Salesianas, con motivo de la fiesta patriótica que en ellas se celebra, y si la hora en que ésta termine se lo permite se trasladará al Conservatorio de Música, para asistir a la velada en honor al eminente purpurado doctor don Juan Benlloch.

El mejor postre para los niños. CALABAZATE, a 2 pesetas kilo. La Casa del Azúcar.

Abadía San Martín, 6. La Cámara de Comercio ha telegrafado al ministro de Fomento interesándole modifique la real orden referente a transportes militares, en el sentido de que la descarga que en dicha disposición se ordena, solo se haga cuando la Compañía tenga en la estación de destino depósito cubierto suficiente para su resguardo.

RESTAURANT LAS ARENAS, a cargo de Juan Clemente. Entrada gratis. Los carruajes pueden llegar hasta la escalinata de Restaurant.

PIKMENTINE.—Tinte para cabello. Belleza, naturalidad, duración mínima seis meses. Venta farmacias y droguerías. Depósito general para España, Cuarte, 45, farmacia.

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, que no solo evita los trastornos de las malas digestiones, obrando como preventivo e impidiendo que el estómago enferme, sino que normaliza sus funciones, si está enfermo, y cura además.

COMPRIMIDOS de Fosfo-Glicol-Kola Doménech en pastillas. Grato al paladar, poco volumen y dosis exacta.

Ha regresado en el tren correo de Barcelona el conocido industrial don José Ortega.

El expreso de Madrid ha venido esta mañana con 30 minutos de retraso.

El mejor postre para los niños. CALABAZATE, a 2 pesetas kilo. La Casa del Azúcar.

Abadía San Martín, 6. El viajero que haya perdido una joya en el expreso de Madrid el día 18 del presente mes, puede reclamarla al jefe principal de la estación del Norte don Julio Miguel, quien hará entrega de ella previa su justificación.

El doctor Martí Soriano aplicará el cób, por vía intravenosa, mañana, a las ocho de la noche, en su clínica, calle de la Paz, 20, principal, a 29 enfermos pobres que lo han solicitado.

Nuestro buen amigo don Eduardo Pardo ha sido nombrado administrador en Valencia de la importante Sociedad Telefónica Privada, de San Sebastián.

Las condiciones del amigo Pardo hacen augurar que dicha Sociedad ha tenido grandísimo acierto en la designación.

Sus condiciones de laboriosidad e inteligencia, puestas al servicio de la Compañía que representa, darán por resultado una perfecta organización de servicios en bien de la Sociedad y en favor del público, que estará, aun más que hoy si cabe, perfectamente atendido.

Advertisement for GAMBORINO featuring a man in a suit and the text 'Soy cliente de casa GAMBORINO ELEGANTES ARTICULOS y su perfecta CAMISA IDEAL'.

COMICOS Y DANZANTES

GENOVEVA VIX.—SU BODA CON UN PRINCIPE

La notable soprano parisiense Genoveva Vix ha contraído matrimonio católico y ortodoxo con el Príncipe Cirilo Narischkine.

La boda católica se celebró en la Catedral de San Carlos, de Montecarlo, y la boda ortodoxa en la iglesia rusa de Cannes.

Tomas de posesión

Ayer, a las cinco de la tarde, se celebró en la Colegiata de San Bartolomé el acto solemne de tomar posesión del nuevo párroco prior don Enrique Pérez Thous.

La concurrencia fué numerosísima y muy distinguida, demostrándose con ello las generales simpatías que el señor Pérez Thous goza en Valencia.

Vimos allí al conde de Zanoni, barón de Llauri, marqués de Colomina, fabricantes de la parroquia, comisiones de canónigos de la Metropolitana, de curas párrocos, de religiosos Capuchinos, Camilos y Franciscanos, etc., e incontables amigos del señor Pérez Thous, tanto sacerdotes, como militares y seglares, y comisiones de Algemés y de Silla.

Dió la posesión el Vicario general del Arzobispado don Miguel Payá, y leida el acta correspondiente por el notario de la curia don Santiago García, el señor Pérez Thous subió al púlpito, y pronunció una elocuente plática, dando las gracias a cuantos heuraban al acto con su presencia y ofreciéndose a todos en su nuevo cargo.

Se hicieron las ceremonias y plegarias propias del acto, que terminó con el canto del Te-Deum y una Salve a gran orquesta, y después saludaron al señor Pérez Thous, dándole la enhorabuena, todos los presentes.

También nosotros enviamos a tan digno sacerdote nuestro sincero parabién.

Don Francisco J. Moll se posesionó del curato del Salvador y Santa Mónica el martes último, a las cinco de la tarde, revistiendo el acto esplendorosa solemnidad.

El señor Moll y Vives venía desempeñando ya el cargo con el carácter de economo, y en él habíase conquistado generales simpatías de sus feligreses, que aprovecharon la toma de posesión para demostrar el afecto que profesan a su párroco.

El templo fué adornado con gusto exquisito por las señoritas Lola Vígner, Asunción Chiner, María Ruiz y Pepita Cebriá, auxiliadas por doña Carmen Real y otras señoras y por el señor Bayarri; también contribuyó a la artística labor el horticultor don José Martínez.

El gentío impensó que llenaba la plaza de Santa Mónica saludó con aplausos y vivas al nuevo párroco, disparándose una larga traca, y la banda de la Vega dejó oír sus armoniosos acordes.

Después de los actos de rúbrica y visiblemente emocionado, el nuevo cura subió al púlpito y dirigió una sentida plática a los fieles, ofreciéndose en un todo y para todo y dando infinitud de gracias por los agasajos que inmerecidamente recibía.

Una nuestra felicitación el doctor don Francisco J. Moll a las muchas recibidas.

TAURINAS

J'én Las reses fueron de Concha y Sierra, para Belmonte, Granero y Llanera.

Juan estuvo bien en el primer toro, pero regular nada más en el cuarto, al que despenó de una estocada baja.

Granero, superior en el segundo y bien en el quinto, al que dió muerte de dos pinchazos y media estocada.

Llanera, bien con la muleta en sus dos toros y regularcillo con la espada.

Se aplaza la celebración de la fiesta de la Peña Gallinero

La comisión organizadora del festival de la Peña Gallinero ha recibido los siguientes despachos y que da a conocer al público: "Presidente Gallinero.—Imposible poder ir esa por tener que arreglar me dentadura días 21 y 22.—Juan Belmonte."

"Presidente Gallinero.—Salari enfermo, imposible poder ir.—Carrillo." "Juan Romero.—Gallinero.—Acuda conferencia nueva noche.—Rafael."

En la conferencia dijo el divino "Caivo" que no podía tomar parte en la fiesta organizada por la Peña Gallinero por tener que embarcar para América y faltarle tiempo material para arreglar sus asuntos. Puestas las cosas así, los señores que forman la comisión han acordado aplazar dicho espectáculo para otra fecha, que se anunciará por medio de la prensa y programas. Los bonos que se han repartido para limosnas de los pobres, serán valederos para el día siguiente en que se celebre la fiesta, y que serán re-

partidos en la casa social de la Peña, calle de Alfredo Calderón.

Los señores que hayan adquirido localidades, podrán pasar a canjearlas por su importe.

Granero en Valencia

Acompañado de su cuadrilla y de su representante don Francisco Juliá, ha llegado hoy a Valencia en el tren anagaluz el diestro Granero.

Noticias de teatros

La matiné extraordinaria que la Empresa había dispuesto para hoy, con el único objeto de proporcionar distracción a los soldados enfermos, queda suspendida, pues la autoridad superior militar ha prohibido que los enfermos asistan a espectáculo alguno.

A las 9'30 se dará función, poniéndose en escena las aplaudidas obras "La hora del reparto", "La batalla de Clavijo" y "Las corsarias".

A juzgar por el resultado de los ensayos de conjunto de la revista patriótica "Episodios nacionales", su estreno, que se efectuará a fines de la presente semana, será un estimable acontecimiento artístico. Los maestros Vives y Lleó escribieron para esta obra una partitura alegre y variadísima, donde los temas regionales predominan siempre. En el cel tenario de la guerra de la Independencia, cuando la obra fué estrenada en Madrid, fué el éxito tan grande, que figuró ocho veces en el cartel de un mismo día, contándose por llenos las representaciones. La compañía del teatro Ruzafa ha tomado con tal cariño el estudio de esta revista, que todos los artistas rivalizan en la interpretación. Consta la obra de siete cuartetos y en todos ellos vibra la nota patriótica, discretamente dada. Es de esperar que en Valencia se repita el éxito de Madrid y Zaragoza, que fué clamoroso.

Mañana viernes, por la noche, se pone en escena "Los pápiros", la comedia lírica de los hermanos Alvarez Quintero, música del maestro Luna, obra estrenada por la compañía en Madrid, y de la que la Harito y Barreto hacen una genial creación.

El sábado 22 se pondrá en escena la graciosísima zarzuela en tres actos, letra de Muñoz Seca, música del maestro Vives, "Las Verónicas". Esta obra fué estrenada con grandioso éxito en el teatro Reina Victoria, de Madrid, por Rafaelita Haro y Pedro Barreto, los cuales, acompañados por Luis Ballester, dan a la obra una acabadísima interpretación. Toma parte toda la compañía y será presentada con nuevo decorado y precio so vestuario.

Por referencias sabemos que esta reprise ha de revestir los caracteres de un estreno.

Cada día alcanza mayor éxito la revista valenciana "Arros en fesols y naps", todas las noches se llena por completo el teatro.

En vista de haberse quedado mucho público el pasado domingo sin poder adquirir localidades, la empresa ha dispuesto admitir desde hoy toda clase de encargos para las funciones del sábado y domingo.

Movimiento de población

Distrito del Mar.—Nacimientos: Verones, ninguno; hembras, ninguna; defunciones, una. Distrito de Serranos.—Nacimientos: Varones, uno; hembras, una; defunciones, una. Distrito del Mercado.—Nacimientos: Varones, 4; hembras, 5; defunciones, 5. Distrito de San Vicente.—Nacimientos: Varones, uno; hembras, ninguna; defunciones, 2. Total: Nacimientos, 12; defunciones, 9.

NECROLOGÍA

Señala manifestación de duelo en constituido la conducción del cadáver del señor don Arturo Viroques Samper, fallecido ayer a consecuencia de sensible accidente. Numerosos amigos han figurado en la comitiva fúnebre, haciendo pública manifestación de pésame por la sentida pérdida. Han presidido el duelo los hijos del finado don Arturo y don Eduardo, hermano político don José Marco Jimeno y el director espiritual. A la familia inconsolable reiteramos nuestro sentido pésame, deseando que en las pruebas de afecto recibidas, hallen lenitivo a su justa aflicción.

Anuncio municipal

Esta Alcaldía ha resuelto abrir juicio contradictorio, por quince días, para oír reclamaciones en el expediente acerca de la instalación de un motor eléctrico de dos caballos de fuerza en la casa número 37 de la calle de Fresquet, solicitada por don Juan Orozco, terminando el plazo para reclamar en contra de la misma el día 2 de noviembre. Valencia 17 de octubre de 1921.—El Alcalde, R. Samper.

Teatro Principal

Advertisement for Teatro Principal featuring 'La gran jugada' and 'Profesor STEVENSON'. Includes details about the cast and showtimes.

Advertisement for ROTULOS, IRROMPIBLES, and TEJAS planas. Includes contact information for Valencia and Barcelona.

Advertisement for Don Rafael Santonja Fuertes, who died on January 21, 1919. Includes details about his funeral and religious services.

Advertisement for Don Ricardo Garrido Badino, General de División, who died on December 21, 1916. Includes details about his funeral and religious services.

Advertisement for D. O. M. (D. Carmen de Palacio y Montón) who died on February 21, 1901. Includes details about her funeral and religious services.

Advertisement for C. JUANITA, a corset maker, offering various styles and materials.

Advertisement for BA-TA-CLAN, featuring 'BRUNETTA' and 'THAIS'. Includes showtimes and cast details.

La delgadez es debida a la indigestión

Óómo curar ambas. Los dispepticos y los que sufren del estómago están casi siempre delicados, desgastados y nerviosos, y esto es debido a que no les alimenta la comida, la cual permanece en el estómago y se fermenta, causando acidez, gases y otros síntomas molestos y peligrosos.

Advertisement for SALON DE MODA featuring 'MARRUECGS' and 'LA PRINCESITA'. Includes details about the clothing and accessories.

Advertisement for APOLO featuring 'El Duquesito o la corte de Versailles' and 'LOS PAPIROS'. Includes showtimes and cast details.

Advertisement for Teatro Regües featuring 'Arrós en fesols y naps' and 'LA OZARINA'. Includes showtimes and cast details.

Advertisement for Llame usted al teléfono 949, TRUST MECANOGRÁFICO, Paz, 17.—Teléfono 949.

Advertisement for Sección religiosa featuring 'SANTOS DE MAÑANA' and 'ADORACION NOCTURNA'.

Advertisement for Novios con faldas featuring 'Dádiva secreta' and 'Sacrificio por honor'.

Advertisement for AVISO regarding lost documents and legal notices.

Advertisement for EL MEJOR CAFÉ YAUCO SELECTO, lo vende Sixto Ayora, San Vicente, núm. 174.

Advertisement for FABRICA DE CALZADO featuring 'SANTOS DE MAÑANA' and 'ADORACION NOCTURNA'.

Vertical text on the far right edge of the page, including various notices and advertisements.



# TELEGRAFO Y TELEFONO

## CULTURA

### Auxiliares

Por el rectorado han sido propuestos para el cargo de auxiliares de las cátedras de Clínica Médica de esta facultad de Medicina don Enrique Pérez y don Rafael...

### Ayudantes

A propuesta del claustro de la Normal de Alicante, el Rector ha nombrado ayudante de la cátedra de Psicología y Moral a don José Pas...

### Practicantes

Les ha sido expedido el título de practicantes a don Silvestre Jesús y María y a don Adrián Sorribes y...

### Expediente

A los efectos de la expedición del título de licenciado en la facultad de Derecho, ha sido reclamado el expediente de estudios de don Fernando...

### Bachiller

El Rector ha firmado el título de bachiller de don Máximo Año Domínguez.

### Delegación regia

Han sido nombradas auxiliares de clase nocturna para adultas, del Grupo Luis Vives y del camino del Grao, doña María Rosa Jiménez y doña...

### Sección administrativa

El jefe de la sección de Segovia participa haber nombrado maestros de propiedad de Castrocarra y Escaño, respectivamente, a los interinos del grupo C don José Martín...

### El maestro de Ráfol de Salem, don Eduardo Puig Tormo, remite a la sección documentos para su ingreso en nómina.

### El alcalde de Onteniente remite a esta sección antecedentes sobre la escuela de Pla.

### El jefe de la sección de Castellón remite credencial de maestro en propiedad de Torrechiva a favor de don Alvaro Botot, interino del grupo C.

### Doña María del Consuelo Guitart Cerdá remite a la sección documentos para el expediente de orfandad que se instruye por fallecimiento del nuestro jubilado don José Pascual Guitart.

### El día 12 del actual ha cesado, por cumplir la edad reglamentaria, don Francisco Peiró, maestro de la escuela de Lugar Nuevo de San Jerónimo.

## CARTELERA

### Funciones para hoy

TEATRO PRINCIPAL.—Sesión permanente de cine, de 4:30 tarde a 12:30 noche. Episodios 1.º y 2.º de «La gran jugada». Complemento cómico.

### TEATRO PRINCIPAL.—Sesión continua de cine, de 4:30 tarde a 12:30 noche. Segunda sesión.

### TEATRO APOLLO.—Por la noche a las 9:45. El duquesito o la corte de Versailles.

### TEATRO RUZAFIA.—Por la noche a las 9:45. La hora del reparto. La batalla de Chavero y Las corsarias.

### TEATRO ISLAVA.—Compañía de comedia.—Por la tarde a las 6. Frente a la vida.—Por la noche a las 9:45. La república de la bruma.

### TEATRO OLYMPIA.—Por la tarde a las 6 y por la noche a las 10. El último beso.

### TEATRO LIRICO.—Sesión continua de cine, desde las 5 tarde a 12:30 noche.

## TRIBUNALES

### Causa grave

Bajo la presidencia de don Pedro Martínez Muñoz, y con intervención del Jurado de Liria, se está celebrando en la sección primera de esta Audiencia la vista de una causa en la que el fiscal don Justo Ruiz de Luna pide tres penas de importancia para los acusados.

Estos son Victoriana Pérez Cabezo, su hijo Francisco Riera Pérez y Miguel Martínez García, y se les atribuye la muerte violenta de José Vicente Riera Tñáñez, esposo de la primera y padre del segundo, ocurrida en Pedralba el mes de abril de 1917.

El ministerio de la ley aprecia los hechos como constitutivos de un delito de parricidio en cuanto a los dos primeros, con las circunstancias agravantes de alevosía, premeditación, nocturnidad y despoblado, y con respecto al último, lo calificó de asesinado con iguales agravantes.

El letrado defensor de Victoriana, don Ernesto Ibáñez Rizo, niega la intervención de su patrocinada en el hecho de autos. Don José Feo Cremades, que ejerce al Miguel, niega también la participación de su cliente en el mismo, y don Luis Buixareu, que defiende a Francisco Riera, alega que obró en legítima defensa, o en su caso, con imprudencia temeraria, por haber matado a José Vicente (Riera de una pedrada.

Los tres piden la absolución. La vista se celebra a puerta cerrada, y en la sesión de esta tarde ha pronunciado su discurso el fiscal señor Ruiz de Luna.

### Aplazamiento

La falta de jurados ha obligado a la sección segunda a suspender hasta mañana la vista del proceso contra el guardia de Seguridad Julián Alonso Soto, por homicidio de su cuñado Anselmo Estabier Douer. Del sumario aparece comprobado que el interfecto, al oír hablar de los malos tratos que daba a su mujer Isabel, salió a la calle y amenazó a su cuñado, haciéndole dos disparos, que fallaron, repeliendo la agresión el procesado con dos tiros más, que ocasionaron la muerte al Anselmo.

El fiscal don Luis Matos aprecia el hecho como constitutivo de un delito de homicidio con la extimación incompleta, y la defensa, confiada, como dijimos, a don Emilio Borso, alega la defensa propia y aspira a la absolución.

El ministro de la Guerra llama la atención sobre ello, y pide a la opinión pública que se prevenga contra maniobras e invenciones, cuya finalidad no se inspira en el patriotismo.

### Negativa de un detenido

Barcelona.—José Folch, detenido en Mataró, acusado de ser el autor del atentado contra el fabricante de lacrillos señor Crehuet y muerte de un encargado, ha negado ante el juez su participación en el hecho, diciendo que si se declaró autor fue por coaccionarle los guardias que le detuvieron.

### Incendio

En una fábrica, propiedad de don Carlos Duart, situada en la calle de Miguel Angel, se declaró anoche un incendio, que después de grandes esfuerzos pudo ser sofocado. Las pérdidas ascienden a 90.000 pesetas.

### La "Gaceta"

Inserta las siguientes disposiciones: Concediendo suplementos de crédito para varias secciones de Guerra, importantes 203.638.265 pesetas. Creando en el ministerio de Hacienda una comisión especial reaccionada con las industrias químicas.

### Disposiciones de Guerra

El Diario oficial del Ministerio de la Guerra inserta las siguientes disposiciones: Una circular dando instrucciones relacionadas con el tiempo de permanencia en campaña de los jefes y oficiales de los batallones expedicionarios.

### Firma de Guerra

El Rey ha firmado los siguientes decretos: Disponiendo que el general de división don Carlos Pradesgart cese en la jefatura de la 13.ª división, por haber cumplido la edad reglamentaria. Nombrando para sustituirle al de igual graduación don Manuel Sánchez Ocaña.

### Accidente

En el Hospital fué curado ayer Roque Ferrer Izquierdo, de 14 años, panadero, domiciliado en la calle de En Sanz, 26, que trabajando en su oficio, tuvo la desgracia que le pillase una máquina la mano derecha, produciéndole una herida de 12 centímetros de extensión en la palma de dicha mano, que fué calificada de menos grave.

### Accidente del trabajo

En Manises ha sido cogido por el engranaje de una máquina de una fábrica de azulejos, Roberto Arnal Fiolini, causándosele destrozos de tal importancia en la mano derecha, que los doctores López Trigo y Oliver han procedido a la amputación del miembro lesionado.

## Nacional

### Por infringir el descanso dominical

Sevilla.—El gobernador civil ha impuesto una fuerte multa al correspondiente de «La Libertad», por infringir el descanso dominical.

### Lo que dice Sánchez Guerra

El presidente del Congreso ha dicho a los periodistas que desde luego aceptaría la designación de jefe del partido, cualquiera que fuera el procedimiento, con tal de que sea bueno; pero que desde luego el nombramiento ha de ser unipersonal.

Dijo que las minorías de ambas Cámaras estarán regidas por los señores Bugallal y Allendesalazar. El señor Sánchez Guerra conferenció con el señor Maura, y hablando con los periodistas, dijo que la futura etapa de Cortes será movida, pero fructífera.

### Una nota de Guerra

En el ministerio de la Guerra se ha facilitado una nota oficiosa, que dice así: «En varios periódicos se inician campañas sobre supuestas actitudes y disgustos entre los cuerpos militares.»

En toda ocasión hay que evitar tales noticias que quebrantan el prestigio y seriedad que han de regir siempre a los institutos armados. Pero cuando España entera hace todos los esfuerzos necesarios que manda nuestra acción en África, la posibilidad de ese daño debiera servir de freno a los que emplean tan censurables sistemas.

El ministro de la Guerra llama la atención sobre ello, y pide a la opinión pública que se prevenga contra maniobras e invenciones, cuya finalidad no se inspira en el patriotismo.

### Los nuevos gentileshombres

Juraron esta mañana el cargo de gentileshombres los tenientes coroneles señores Millán Astray y González Tablas con el ceremonial consuetudinario.

### Estafa importante

Acusados de haber estafado 60.000 pesetas a la casa Stoochnigs, han sido detenidos Esteban Ersolet, de nacionalidad inglesa, y Julio Hesdem, ídem.

### La proclamación de jefe se aplaza

Refiriéndose a la jefatura del partido conservador, el señor Bergamín ha manifestado a los periodistas que la designación ha sido aplazada por dos razones poderosas: Porque con la proclamación quizá se ofendiese al Gobierno, y porque originaría quizá disensiones dentro del partido.

### Sublevación

Ferrol.—A bordo del vapor «Bellver» se sublevó la tripulación por pedirse cuatro mensualidades. Intervinieron las autoridades.

### La cultura marítima

El decreto sobre cultura marítima que publica hoy la «Gaceta» contiene un largo preámbulo. En la parte dispositiva establece la creación de piscinas para la enseñanza náutica, obligatoria, obligatoria las prácticas de salvamento.

### De Melilla

En el aeródromo de Nador realizaron vuelos el teniente señor Mateos y el capitán señor Muroto, sufriendo los aparatos averías. Los aviadores resultaron ilesos.

### Notas de Marruecos

Melilla.—Se asegura que Abd-El-Krim tiene una herida en una pierna. Se han presentado en Zeluan numerosos moros pidiendo la sumisión y ofreciendo niños en señal de rehenes.

## Senado

Preside el señor Sánchez de Toca. Hay gran animación en escaños y tribunas. En el banco de los ministros se sienta el Gobierno en pleno. El señor MAURA pronuncia un discurso idéntico al que ha pronunciado en el Congreso y dedica elogios al general Navarro al ocuparse de la cuestión de Marruecos.

## Las Cortes

### Congreso

Desde primera hora de la tarde las tribunas hallábase repletas, reflejándose en todos los semblantes la expectación. En el hemiciclo hay muchos diputados y senadores. Los escaños hallábase llenos, figurando en ellos todos los jefes de grupo político, excepto el señor conde de Romanones.

Un señor secretario lee el decreto de convocatoria de las Cortes. Avanzan los ministros de uniforme y ocupan el banco azul. Se hace el silencio y en medio de la mayor expectación se levanta el señor Maura.

Continúa hablando en voz baja. Recuerda la situación de España en el interior y el estado de cosas de nuestro protectorado en Marruecos al constituirse el actual Gobierno. La Comandancia general de Melilla se derrumbaba.

Sólo quedaba de ella la plaza y un grupo de héroes, que con el general Navarro luchaba con energía para contener el derrumbamiento. Al aceptar el encargo de formar Gabinete, quiso rodearme de hombres que por su capacidad reconocida pudieran ayudarme en la tarea de evitar el derrumbamiento de la Comandancia de Melilla, sin fijarme en su filiación política y sin que los partidos que representaban tuvieran participación en la responsabilidad que a aquellos pudiera corresponderles.

He de declarar que encontré esos hombres. Nadie me regateó su auxilio; se atendió inmediatamente a la reorganización de la derrumbada Comandancia de Melilla. Era de urgente necesidad atender al prestigio nacional; a ello se tendió sin titubeos, y fué logrado rápidamente con el eficaz concurso del general Berenguer y de los demás generales, jefes, oficiales y tropa del Ejército y Armada que prestan servicio en África.

Hace un cumplido elogio del Ejército y de la Armada, y muy especialmente del general Berenguer, a todos los cuales se debe que Melilla no haya pasado a formar parte de la zona Occidental. Declara que el Gobierno ha estado en contacto constante con el general Berenguer, marchando de común acuerdo acerca de los planes para lo presente y para lo futuro. Afirma que el Gobierno se ha visto en la necesidad de imponer un duro castigo a los rebeldes.

Cuando este castigo, que será tan duro e inflexible como exijan el grado de responsabilidad de los rebeldes, haya quedado cumplido, será llegada la hora de aplicar la acción política, que responderá a un verdadero protectorado. Seguirán, pues, las operaciones militares hasta el momento en que dejen de ser necesarias. «Creo que nadie me pedirá que aclare el plan militar que ha de desarrollarse.»

«España clama toda contra los males tradicionales. El Gobierno procurará la forma de remediarlos, exigiendo a su tiempo las debidas responsabilidades. Para ello necesita que la opinión no le vuelva la espalda cuando llegue la hora dolorosa de hacer efectivas estas responsabilidades. Nada más puedo decir sobre Marruecos.»

Había luego de la labor que someterá a la deliberación de las Cámaras. La señalará por medio de un índice, pues le parece temerario hablar de programas desde la cátedra del banco azul, en la cual tantos de éstos han quedado incumplidos. Se referirá esta labor a obras públicas, organización del tráfico, establecimiento de nuevas líneas marítimas y reconstitución de la Hacienda, que es de tan urgente necesidad como la acción en Marruecos. El Gobierno está decidido a gobernar con el concurso del Parlamento y a acudir donde sea necesario. «Si así no lo fuéramos, nos condenaríamos todos a nuestra propia degradación.» (Aplausos.)

El señor Sánchez Guerra declara que el Gobierno se ve en la necesidad de presentarse al Senado. Ocupa la presidencia el señor Bullón, y se reúne la Cámara en secciones.

## Comentarios al discurso de Maura

Terminado el discurso del señor Maura, los diputados se desbordaron por los pasillos de la Cámara. Los conservadores declaman que esperaban que las palabras del señor Maura llegarán a arrebatarnos, aunque correspondía que en la cuestión de Marruecos no podía expresarse de otra manera.

El señor Villanueva dijo que el señor Maura le había defraudado, pues se había limitado a trazar las líneas generales del plan a desarrollar. El señor Prieto calificó de borroso y vacilante el tono de Maura. El señor Alba lamentó la frialdad de la Cámara, y el señor Lerroux recordó su opinión, diciendo que Maura ha comenzado con más suavidad que los rifeños.

## Entre ministros

El señor vizconde de Eza ha pedido unos papeles de Melilla, que llegaron unos días después de abandonar el cargo. El señor La Cierva se ha negado a entregarlos, por creer que pertenecen al ministerio.

## Excedencia forzosa

Parece que mañana publicará el diario oficial los decretos declarando excedentes al general Turo y a los coroneles Sirvent y Lacanal. Mencheta.

## COTIZACION

MADRID	Día 19	Día 20
4 por 100 interior	88'00	86'15
4 por 100 fin de mes	00'00	60'00
4 por 100 fin prox.	00'00	00'00
Amortizable 5 por 100	92'50	92'75
Amortizable 4 por 100	88'00	87'00
Banco de España	477'00	487'00
Tabacaleras	265'00	000'00
4 por 100 exterior	82'75	81'95
Francos	56'00	55'25
Libras	29'85	28'89
Azucareras	00'00	00'00
	00'00	00'00
	60'50	00'00
Río de la Plata	255'00	254'00
Cédulas hipotecarias	87'00	87'75
Nuevo empréstito	78'30	66'15
Bonos del Tesoro	120'00	100'25
Marcos	0'00	5'00
Liras	30'50	00'00
Dollars	7'70	7'57
Francos belgas	00'00	00'00
suizos	100'00	000'00

## COMERCIALES

Telegrama recibido por E. Jimeno Cervera: DE BELFAST 19. A la venta vapor «Bjerka». Cebolla.—1.100 cuatros, de 9 a 9/6; 400 cincos, a 10/6. Demanda limitada.

## En cuarta plana varias informaciones de interés

Todos los que escriban a La Correspondencia de Valencia deben poner en el sobre Apartado 147

De lo contrario las cartas tardarán en llegar a nuestras manos.



# TIERRAS VALENCIANAS

## Carcagente

Con la fiesta del día 16, dedicada a la Patrona de Carcagente Nuestra Señora de Aguas Vivas, dieron fin las fiestas del año actual, que se vieron tan animadas como en años anteriores. Es una triste verdad que las fiestas de los pueblos decaen de año en año, y solo en algunas ciudades, como Játiva y Carcagente, con servan su antiguo esplendor, gracias a la situación topográfica de la primera y a un espíritu patriótico de la segunda, que, lejos de esfumarse con los años, toma nuevos bríos de día en día.

La opinión no era este año favorable a la celebración de fiestas, habida cuenta de la lucha que sostienen en África nuestros valerosos soldados; pero sobre ser aquellas una exigencia del comercio local, Carcagente no se resigna a que pase la fecha de sus tradicionales fiestas sin exteriorizar su fe hacia sus santos Patronos, y ha hermanado las fiestas con la caridad. Ved sino el rasgo por demás simpático del Banco de San Jaime, y de la cooperativa de San José, enviando a Mirreos dinero para los soldados carcagentesinos, junto con un abrazo de todo el pueblo, por medio de su paisano don Elías Oliver, quien, efectuando el viaje por su cuenta y con ese exclusivo fin, ha realizado tan grata misión y reunido en Melilla en fraternal paella a setenta de los ochenta y

cinco hijos de Carcagente que pelean en África.

Una fiesta hermosa fue el reparto de premios a los niños de las escuelas y el puzete de cochecitos cubiertos ofrecido a los mismos por el popular alcalde señor Donat, que tantas muestras de adhesión y simpatía está recibiendo estos días por su gestión acertada al frente del ayuntamiento.

No menos brillante ha sido la celebración de los Juegos Florales, aparte reseñados, en los que obtuvo la Flor Natural el poeta don José María Juan García, actuando de mantenedor don Ricardo Vecina y siendo de Regia Reina la bella señorita Julieta Masip Uries. Fueron premiados, entre otros, don Enrique Badenes, don Juan Aegre, don Vicente Izquierdo, don Francisco Fogués, don Carlos Jimeno Soler, don Francisco Talón y don José Boquera. Pero lo que verdaderamente ha constituido un acontecimiento por tratarse de una mejora importantísima, ha sido la inauguración en el hospital de ésta de un dispensario médico, con arreglo a los modernos adelantos científicos, debido a la abor admirable del incansable administrador del benéfico establecimiento don Juan B. García Ferrer, quien por su celo, buena voluntad y hechos, goza hoy en Carcagente del calificativo de administrador único. Así lo hemos oído llamar en todos los sitios. Al acto de la bendición de la nueva dependencia por el ilustrísimo señor Obispo de Segorbe asistieron el doctor don José M. Navarro, deán de la Metropolitana de Valencia y patriótico ilustre de Carcagente, autorida-

des locales y numerosos invitados. Después de este acto fueron obsequiados cincuenta pobres con una comida, que fue servida por las distinguidas y bellas señoritas de Más, Taléns, Tejedo, García Prades, Vidal, Cañatayud, Aranda, García Gomis, Masip, Montagud, Donat y otras, que sentimos no recordar.

El día 16, festividad principal, dedicada a la Patrona de Carcagente, ofició en la misa mayor el ilustrísimo señor Obispo de Citarizo, y ocupó la Sagrada Cátedra el magistral de la Catedral de Valencia señor Chiflida, mantenedor de los últimos Juegos Florales celebrados en nuestra bella y amada capital. Por la tarde, como en días anteriores, hubo serenatas por varias bandas de música, traca, castillo de fuegos artificiales y procesión, asistiendo a la de la Virgen de Aguas Vivas más de un millar de devotos.

También es digna de mencionarse la exposición de labores del Colegio de María Inmaculada, que reseñaremos aparte.

Con gran solemnidad se celebraron el viernes último los anunciados Juegos Florales.

La hermosa sala del teatro ofreció artístico aspecto, y la concurrencia fué tan numerosa que muchas familias se quedaron sin presenciar tan agradable acto.

El cartel de los Juegos Florales era mixto; igual podía concurrir el poeta haciendo en castellano o valenciano, pero esta vez triunfó en la lucha nuestro idioma, resultando ser el poeta premiado nuestro amigo don José María Juan García, que eligió Reina de la Fiesta a la bella se-

ñorita Julieta Masip, que subió al estrado acompañada de su Corte de Amor, formada por las angelicales Loreto Donat, Milagritos Más, Luisa Aranda, Adelita Taléns, Rosita Montagud y Conchita Vidal.

Vistiendo el típico traje valenciano, tomaron asiento preferente en el estrado las hermosas señoritas Milagritos García y Marita Cañatayud.

El señor Juan García dió lectura a su poesía premiada, "Visiones de Patria", haciéndolo como él sabe, con lo que está hecho su mejor elogio. Fue ovacionado.

Resultaron también premiados los señores don Juan Aegre Ortiz, don Enrique Badenes, don Maximiliano Carpena, don Francisco Jaén y otros cuyos nombres no recordamos.

El mantenedor don Ricardo Vecina pronunció un discurso, modelo de galanura y hermoso bajo todos conceptos, viéndose interrumpido diferentes veces por los aplausos del auditorio.

También el señor Donat, alcalde de Carcagente, pronunció breves frases al final del acto, haciéndolo en forma agradable para todos y demostrando que sabe de estas cosas.

El corresponsal.

Sobre estos mismos Juegos Florales recibimos extensa carta, firmada por L. S., donde sin contradecir la anterior información, se ataca al jurado por haber repartido todos los premios "entre los amigos de la Sociedad".

Como desconocemos el asunto y no se nos dan garantías de veracidad, nos abstendremos de publicar dicha carta.

# RELIGIOSAS

El sábado próximo comenzarán en la iglesia de Santa Catalina mártir los solemnes cultos del novenario que amablemente se dedica al Arcángel San Rafael.

Todos los días, a las siete y media, se celebrará misa en el altar del Santo, y a las cinco de la tarde habrá ejercicio con rosario, novena, sermón y gozos.

El lunes 24, día propio del Santo Arcángel, a las siete y media habrá misa de Comunión con letrijas; a las diez y media la solemne con orquesta y sermón, y a las cinco de la tarde el novenario.

Los sermones están a cargo del padre José Carbonell, de las Escuelas Pías, y dos fieles pueden lucrar indulgencia plenaria todos los días visitando la capilla del Santo.

La cofradía del Arcángel San Rafael, establecida en la iglesia del Camarero, ofrecerá a su Patrono, del 22 al 30 del corriente, solemne novenario con exposición, rosario, ejercicio, sermón, reserva y gozos a las cinco y media de la tarde en los días laborables, y los domingos a las cuatro.

El día 30, por la mañana, se celebrará misa de Comunión a las siete, y a las nueve la solemne, cantándose a gran orquesta la partitura en sí bemol, del maestro Giner.

Los sermones del novenario y de la fiesta están a cargo del padre Jesús de Orihuela, capuchino.

Cultos para mañana: En el Pilar, a las siete y media misa de Comunión para la Corte de

Honor y devotos de Nuestra Señora del Pilar. Las señoras de la Corte harán vela hasta terminar el ejercicio último del novenario, que comenzará a las cinco y media con sermón por el padre Feliciano Carpi.

—En Santo Tomás, misa de Comunión a las siete, y por la tarde a las cinco ejercicio en honor del titular con sermón y gozos.

—En los Dominicos, misa de Comunión a las ocho en honor de Nuestra Señora del Rosario, y por la tarde a las cinco y media ejercicio del novenario con exposición y sermón por el padre Salvador de Villarreal, capuchino, y oficiará don José B. Ferrer, párroco de San Nicolás.

—En San Esteban, a las siete y media misa, y a las cinco y media de la tarde ejercicio del novenario a San Luis Bertrán con exposición y sermón por don Hernán Cortés.

—En los Capuchinos, a las cuatro y media de la tarde ejercicio del quinario a San Francisco de Asís con exposición y sermón.

—En el Salvador, misa solemne a las diez con exposición y música, y por la tarde a las cinco ejercicio de Pasión con exposición, trisagio, sermón, motete y reserva.

—En el Milagro, a las once misa y novenario a San Rafael Arcángel.

—En Santa Ursula, a las siete y media misa de Comunión con plática por el padre Francisco Martín, S. J.; a las diez la solemne con exposición y sermón por el padre fray Fernando de Santa Teresa, C. D., y por la tarde a las cuatro y media trisagio y reserva.

—Los cultos del mes del Rosario continúan en todos los templos, a las horas de costumbre.

# MILITARES

## Fallecimiento

Ha fallecido el soldado del regimiento del Infante Narciso Jiménez Serra.

Esta tarde, a las tres, se ha verificado el entierro, asistiendo soldados de los cuerpos.

## Ascenso

El capitán de Estado Mayor don Emilio Sabater, superintendente de Annual, donde se distinguió de buen modo, ha sido ascendido a coronel mandante.

Nuestro parabién.

# OBRERAS

## Los albañiles

La Constructora Valenciana convocada a todos los albañiles de Valencia, Grao y pueblos limitados a una asamblea extraordinaria, que se celebrará mañana, a las diez, en el local social, para tratar de un asunto relacionado con el conflicto del ramo de construcción.

# Publicaciones

Hemos recibido el número 01 de la revista literaria "Arenillas de Oro", que publica interesantes trabajos de Lull Pérez, Cabedo Torrents, Gilipina, Sánchez Pérez, Mollá Riboll, Medina, Vinals Casanova, L. Mento, Niez Lagos y otros.

# LINEA DE VAPORES

**Servicio corriente**

Cabo SAN VICENTE saldrá de este puerto el 21 del corriente para Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Madrid, Villagarcía, Coruña, Ferrol, Oporto, Santander, Bilbao y Pasajes. Admitiendo carga y pasajeros.

Cabo CORONA saldrá de este puerto el 21 del corriente para Tarragona, Barcelona, Gijón y Marsella. Admitiendo carga y pasajeros.

Consiguió en Valencia: HERRERA Y NOGUERAS, Sorní, 2, entre Puerta Grao, Muelle Poniente (Caro).

# Vendo

gramófono con placas, y una buena máquina para costar, modelo alemán, completamente nueva.

Adresadors, 22, bajo.

# Se vende

una escalera de caracol, una balsa.

Razón, Cuarte, 23, porta.

# Lecciones de piano gratis

Se ofrece profesor en carrera de música en este Conservatorio de Música. Avisos por escrito, Plaza Moncada, núm. 1.

# Trabajo en sus casas

se dará con garantía para costar fotomes. Razón, Grabador Esteve, 26, bajo.

# Pisos

Tengo para vender desde 4 a 20.000 pesetas uno, en calles céntricas.

Razón, Colon, 16, Rambla Sebastia.

# Automóvil

dos asientos, en estado casi nuevo a toda prueba, se vende o cambia por motocicleta Harley Davidson. Para ver y tratar en Grao, Vía Marqués del Turia, 2, bajo.

# TOS

# Cosquilleo de la laringe

Tos seca ó húmeda, cosquilleo de la laringe, afonía, ronquera, feidez de aliento, inflamaciones de la boca y garganta

# Pastillas Cañizares

La fórmula más racionalmente científica. (Cloro-boro-sódicas mentoladas compuestas). Caja estuche, 0'75 pesetas. Venta: Droguería de la Luna, G. Contat, farmacias y droguerías, y en la de Cañizares (abierta toda la noche), y laboratorios químico y de esterilización. CABALLEROS, 63, VALENCIA

# Seguros Mútuos

CONTRA INCENDIOS DE EDIFICIOS EN VALENCIA

AVISO: A todos los asegurados interesa saber que, habiendo encarecido el costo de la construcción de las casas en Valencia un 200 por 100, les precisa también, con arreglo a estatutos, elevar las cantidades por que tienen asegurados sus respectivos edificios, para no sufrir perjuicios en caso de incendio.

Para ello podrán pasar por las oficinas, en la casa social, plaza del POETA BARDENES, núm. 1, o dar la indicación por teléfono, núm. 1.240

**FABRE LINE**

**ROMA**

saldrá en Valencia el 27 del corriente.

Consiguió: Don Antonio Camoin, plaza Wilson, 16. Teléfono 81. Informarán en el Grao: señores Romaní y Miquel, Muelle Poniente, 15 y 16.

**LINEA FRUTERA**

A partir de primeros de noviembre próximo, servicio fijo y semanal de vapores para los puertos de Nantes, Brest, El Havre, Rouen, Dunkerque, Amberes y Rotterdam

Para cabida y fletes dirigirse al consignatario: HENRI L. SAUKI, Grabador Esteve, 12, Valencia. Teléfono 1.434.

**Compañía Trasmediterranea**

Servicio rápido fijo semanal para los puertos del Norte de España

con salidas todos los viernes, desde Valencia a Málaga, Cádiz, Huelva (quincenal), Vigo, Villagarcía (quincenal), Coruña, Pasajes, Bilbao, Santander y Músel.

Servicio fijo semanal para Almería, Melilla, Ceta y Sevilla

Salidas todos los viernes. Admitiendo carga y pasaje.

Servicio fijo bisemanal para Baleares

Salidas todos los miércoles a las 20 para Ibiza, y los jueves a las 18 para Palma y Mahón. Admitiendo para todos estos destinos carga y pasaje.

Servicio fijo bisemanal para Barcelona

con salidas para todos los miércoles y sábados, a las 18 horas. Admitiendo carga y pasaje.

Servicio fijo para los puertos del Mediterráneo, costa Norte de Africa y Canarias.

Salidas los días 2 y 17 de cada mes, admitiendo carga y pasaje.

Lineas para Francia, Inglaterra e Italia

Servicios rápidos con salidas convencionales. Admitiendo carga y pasaje.

Para informes: Delegación de la Compañía en Valencia, Grao, muelle de Poniente. A. Teléfono núm. 3.028, 3.253 y 3.048.

# Traspaso de negocio

establecido y acreditado, en el centro de la ciudad, con local amplísimo para fabricación y venta al detall, en plena producción. Darán detalles en la agencia de anuncios Jenaro Vicente, Serranos, 16, entresuelo.

**TOMARA Vd. Amigo DÉBIL**



**Elíxir CALLOL**

que dá fuerza, vigor y juventud

Más de 9000 Médicos en España recetan tomar o han tomado ellos o sus familias ELÍXIR CALLOL

Fórmula Aprobada y Recomendada por la Real Academia de Medicina y Cirugía

DE GUSTO AGRADABLE Y EFECTO RÁPIDO

PIDASE EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

Société generale de transports maritimes a vapeur de Marseille

El rápido y novísimo vapor «San Francisco»

saldrá en Valencia el 23 del corriente, para New-York.

Consiguió: don Antonio Camoin, plaza Wilson, 16. Teléfono 81. Informarán en el Grao: Romaní y Miquel, Muelle Poniente, 15 y 16.

# Se alquila

un piso principal en la calle de la Paz, núm. 5. Razón, Santa Teresa, número 9, principal.

# Ocasión

Por traslado a Madrid vendo al precio grande locales para industria. A mitad de precio, vendo material para sonidos y pozos artesanos: tuberías, bombas, norias, molinos de viento, motores y demás maquinaria y herramientas. Figueroa, Cuenca, 72, Valencia.

# Se alquilan

grandes locales propios para almacenes o industria, a la entrada del camino de Burjassot, con habitación para el encargado. Razón, Hernán Cortés, 23, principal, despacho, de 10 a 12 y de 4 a 6.

# Almacén en el Grao

Se alquila un espacioso local, propio para almacén o industria, situado en el Grao, plaza de Lucena, núm. 5. Informará, Jaime Ferrer, calle del Horno, núm. 3, Grao.

# Societe Les Affreteurs Rennis

El vapor «Edouard Shaki» cargará en este puerto para Brest, El Havre y Rouen del 23 al 25 del corriente.

El vapor «Neree» cargará en este puerto sobre el día 25 del corriente, para El Pireo, Smirna, Salónica y puertos del Mar Negro.

El vapor «Olympe» cargará en este puerto el día 26 del corriente, para NEW-YORK y FILADELFIA.

Consiguió: Henri L. Saeki, Grabador Esteve, núm. 12, Valencia. Teléfono 1.034

**Ford**

EL AUTOMÓVIL UNIVERSAL

**Una verdadera baja**

Tenemos el gusto de avisar a los señores aficionados de la FORD que hay BAJA en los precios y aumento de producción, pues en la actualidad pasan de 4.000 los coches que se construyen diariamente en la fábrica de Deobrit.

Ofrecemos para la entrega inmediata los tipos siguientes:

Turismo sin arranque	5.965 pesetas
Turismo con arranque	6.350 »
Veiturrete sin arranque	5.675 »
Veiturrete con arranque	6.070 »
Camión con neumáticos	5.635 »
Chassis comun.	4.320 »
Sedan con arranque	11.290 »
Coupé con arranque	10.215 »

Estos precios se entienden sobre vapor o vagón, Cádiz. Estamos en condiciones de servir toda clase de carrocería para los chassis camiones, tanto para el servicio de pasajeros como de mercancías. Existencias importantísimas en toda clase de piezas de repuesto y accesorios «Ford y Fordson», gasolinas, aceites, gomas, etc. Talleres de reparación y coches de repuesto.—Garage para 300 coches. Spor, S. A., Bailén, A, y Pelayo, teléfono 1.712